
□据新华社报道

内蒙古自治区包头市警方日

前成功破获一起重大毒品案件，

缴获毒品海洛因 180余克。

包头市公安局青山分局在

“秋季风暴 1 号” 禁毒行动中，

发现该市贩毒前科人员杨某与安

徽籍某某保持紧密联系。 尽管因

疫情和洪水影响此团伙的交易暂

时中断 2个多月， 但侦查员分析

其上下线活动轨迹， 对嫌疑人每

一处落脚点进行缜密摸排， 累计

分析数据 3120 多条， 获取重要

线索。

近日，警方进一步侦查发现，

嫌疑人杨某深夜驱车赶赴安徽进

行交易， 并于9月9日中午离开安

徽。当晚，专案组在嫌疑人返回包

头的多条线路部署警力。 虽然犯

罪嫌疑人途中不停改变线路，9月

10日凌晨4时许在包头境内还是

落入警方布下的法网。 公安人员

现场在其车内隐蔽位置查获毒品

海洛因180余克。

警方介绍， 抓获嫌疑人杨某

后， 根据前期侦查情况， 专案组

迅速对其在包头的下线 10 余名

吸毒人员统一“收网”。 目前案

件正在进一步深挖中。

□本报综合报道

近日，国务院第八次大督查第十

六督查组对石嘴山企业安责险独家

代理相关线索进行核实、督查。

从揪住线索，到暗访、对质，国务

院督查组是如何顺藤摸瓜，揪出事故

预防费变身“唐僧肉”这个猫腻的？

小树林里核实线索

9月1日，记者跟随督查组核实有

关线索：“有企业反映，在宁夏石嘴山

只能通过江泰保险经纪公司一家公

司购买安全生产责任险。 ”

安责险是近年来推行的一种商

业保险，为企业提供安全事故损失赔

偿和事故预防服务。一种市场化的商

业保险， 为何在石嘴山不能自由购

买？ 督查组研判，这其中可能涉嫌垄

断，线索非常有“含金量”。

一开始约定，督查组到石嘴山再

和线索反映人见面。 临出发时，反映

人又决定不在石嘴山见面了，见面地

点改为银川。督查组非常理解反映人

的实际处境和想法， 一番交流后，又

在银川约了一个地点。 商量过程中，

线索反映人提了一个条件，“地点必

须偏僻”。

从柏油马路拐出去，穿过一段坑

洼不平的土路，中午12点多，在银川

一马路边的树林里，督查组和线索反

映人终于见面了。

没有桌椅板凳，督查组人员和线

索反映人站着谈了50多分钟，企业性

质、当地安责险政策、保费额度……

一一核实线索具体信息。 初步判断，

线索属实。

谈到当地“土政策”给企业带来

什么影响时， 这位线索反映人感慨：

“企业能有什么办法，只能花钱买‘不

麻烦’。”一样的话，前前后后，他说了

四五遍。 这句话给记者留下深刻印

象，最终也写在了稿子里。

实际上，反映的问题相对比较复

杂：一是涉及的主体多，包括企业、应

急部门、保险公司、保险经纪公司；二

是利益关系复杂，企业交保费、经纪

公司收佣金、保险公司从保费中提取

事故预防费，应急管理部门办证要看

安责险；三是安责险是近两年推出的

商业保险， 相关政策措施正在完善，

各地相关规定并不一致。

空口无凭，为了巩固证据，督查

组一张一张翻看、查阅线索反映人带

来的材料；一个信源不可靠，又联系

了另外几家企业，也都反映了同样的

问题。

服务大厅假扮老板暗访

线索属实，事不宜迟，督查组马

不停蹄在当天下午就从银川赶到了

石嘴山，到人保网点营业厅、行政服

务中心应急管理窗口实施暗访。

说实话， 安责险是一个新事物，

暗访中如何拿到想要的证据、怎样避

免说外行话暴露身份，难度很大。 一

路上，督查组成员反复商量，决定由

督查组一名成员和记者一起，假扮要

办安全许可证的老板实地暗访。

督查组两名暗访人员先来到大

武口区一家人保网点，来来往往办业

务的人不少。暗访人员自我介绍：“我

们从外地刚来石嘴山，要新办一家化

工企业，听说在石嘴山办安全许可证

必须从江泰保险经纪公司购买安责

险，是这样吗？我们不放心，到营业厅

问一下。 ”这样讲，逻辑比较严密，若

说是当地企业续办安全许可证，工作

人员也许会问是哪一家。

听了问话，工作人员并没有直接

回答问题， 而是说：“我们这里不能

买，给你们一个江泰的电话。 ”边说边

开始翻找电话号码。

顺着话头， 暗访人员继续问，为

啥不能从保险公司直接买，还要通过

中介？ 对方答：“江泰去年中标了，必

须从中介买保险。 ”

录音、录像，从人保一方拿到了

涉嫌垄断的证据，督查组又来到了行

政服务中心应急管理窗口。

同样的话又问一遍，回答还是必

须从江泰买。 问为什么，这次的答案

是：“有文件。 ”

听到这句话，督查组暗访人员互

相对视一眼，意识到关键证据要出现

了。 在督查组暗访人员的要求下，工

作人员现场从电脑中找到了“文件”

———一份江泰中标的公告。“你看，这

不是吗，江泰中标的公告，所以要从

江泰买安责险。 ”这位工作人员说。

为了巩固证据，督查组暗访人员

问了公告在石嘴山应急管理局网站

里的具体位置。 离开行政服务中心

后，马上截屏保存。

应急管理局当面对质

通过暗访拿到了关键证据，督查

组决定兵分两路，转入明察。 一路到

保险公司、银保监会、江泰公司，记者

跟随另一路到石嘴山应急管理局。

亮明身份， 开始谈话， 刚听到

督查组介绍来意， 石嘴山应急管理

局相关负责人就来了抵触情绪， 声

称“知道督查组受谁的指使来查

的”， 又说“从来没有禁止其他中介

公司来石嘴山”， 还说“之前多家公

司代理安责险有弊端， 让一家公司

代理是要改革”。

看到对方火气很大， 督查组直

接问话： “你知不知道， 在应急管

理窗口， 要办安全生产许可证先要

从江泰买安责险？” 对方回答不清

楚。 督查组现场叫了窗口的工作人

员来， 工作人员说： “是要先从江

泰买安责险。”

相关负责人对工作人员说：“你

想好了说。 ”工作人员开始支支吾吾。

督查组说明了之前窗口实地暗访情

况后，相关负责人这才不再反驳。

这位负责人又辩解： “江泰中

标的公告不是我们发的， 后来已经

撤销了。” 督查组人员反问： “撤销

了？ 为什么还挂在你们的官网上？”

对方无言以对。

就在这时， 另外一路传来消息，

据保险公司反映， 占保费 15%的事

故预防费， 被从保险公司划转到了

应急管理局指定的账户。

事故预防费原本是保险公司从

保费中提取， 建立专门台账， 用来

为参保企业提供事故预防服务的，

在石嘴山这里为什么成了“唐僧

肉”？ 督查组人员意识到， 这背后肯

定有猫腻！

涉及企业事故预防， 这是一个

大问题， 必须查清楚， 督查组决定

顺着对方“改革” 的思路往下问。

相关负责人谈到所谓“改革”， 变得

比较配合， 开始解释把事故预防费

划转过来的目的： “统筹使用。”

顺着“统筹使用” 的方向， 督

查组查明： 从去年 12 月份开始， 事

故预防费被划转到应急管理局的指

定账户， 涉及共计 230 万多元。 然

而， 所提供的相关事故预防服务，

仅仅是两次培训而已。

为了巩固关键证据， 在督查组

要求下， 对方一一提供了转账凭据、

石嘴山安责险政策文件等相关资料。

至此， 综合暗访、 明察的情况，

安责险独家代理问题由表及里脉络

清晰。

□本报综合报道

工业和信息化部新闻发言人、

信息通信管理局局长赵志国昨天表

示，屏蔽网址链接是7月启动的互联

网行业专项整治行动重点整治问题

之一，当前，正在按照专项行动的方

案安排， 指导相关互联网企业开展

自查整改。同时，也要求企业能够按

照整改要求， 务实推动即时通信屏

蔽网址链接等不同类型的问题，能

够分步骤、 分阶段得到解决。

国务院新闻办公室昨天举行新

闻发布会， 介绍“推进制造强国网

络强国建设 助力全面建成小康社

会” 有关情况。

有记者提问称， 前几天工信部

召开会议提出三点合规标准， 要求

9月 17日各平台要按标准解除屏蔽

网址链接。 请问， 提出这一要求的

背景和考虑是怎样的？ 这将会对互

联网行业竞争产生什么样的影响？

现在行业内外颇为关注， 包括微

信、 淘宝等平台的反映与动态， 请

问工信部是否有所了解？ 下一步，

工信部将重点整治哪些互联网行业

问题？

工业和信息化部部长肖亚庆指

出，我国平台经济发展很快，总体态

势是好的， 特别是在促进经济社会

发展和方便群众生活方面， 都起到

非常重要的作用，大家都有体会。在

这个过程中也出现了一些问题，引

起各方面的高度关注。 有些是新问

题， 有些问题是在不断解决过程中

的。解决这些问题，有的是需要从技

术上来解决， 有的是需要从管理上

来解决，有些问题需要各方面联动、

系统地解决， 还有些问题需要从发

展的角度来解决问题。总之，互联网

安全是底线。 互联网发展一定要能

够使老百姓的生活更加方便， 助力

各方面发展，最终促进互联网行业、

平台经济健康有序发展。

赵志国补充说， 工信部按照党

中央、 国务院有关决策部署， 在前

期开展 APP 专项治理基础上， 经

过深入调研、 广泛听取各方意见，

今年 7 月启动了为期半年的互联网

行业专项整治行动。 主要聚焦扰乱

市场秩序， 侵害用户权益、 威胁数

据安全、 违反资源和资质管理规定

的四个方面、 八类问题进行集中整

治。 专项行动启动以来， 部里通过

召开宣贯会、 组织政策解读、 畅通

线索举报渠道、 指导企业自查整改

等行动， 推进各项工作或者专项任

务有序开展， 应该说取得了阶段性

进展， 也得到了社会各方面的积极

支持和响应。

赵志国指出， 治理中关注的一

个重点也是大家感受比较深的， 就

是屏蔽网址链接， 也是这次重点整

治的问题之一。 怎样保障合法的网

址链接正常访问， 这是互联网发展

的基本要求， 无正当理由限制网址

链接的识别、 解析、 正常访问， 影

响了用户体验， 也损害了用户权

益， 扰乱了市场秩序。 用户对这方

面反映强烈， 工信部收到举报、 投

诉也比较多。 当前， 工信部正在按

照专项行动的方案安排， 指导相关

互联网企业开展自查整改。 但在自

查整改中， 工信部了解到， 部分互

联网企业对屏蔽网址链接问题的认

识与专项行动要求还有一定的差

距。 为此， 工信部采取了行政指导

会等多种形式， 进一步帮助企业认

识到， 互联互通是互联网行业高质

量发展的必然选择， 让用户畅通安

全使用互联网也是互联网行业的努

力方向。 同时， 也要求企业能够按

照整改要求， 务实推动即时通信屏

蔽网址链接等不同类型的问题， 能

够分步骤、 分阶段得到解决。

他说， 下一步， 工信部将聚焦

重点整治问题， 一是加强行政指

导， 对整改不到位的问题继续通过

召开行政指导会等多种方式， 督促

企业抓好整改落实。 二是加强监督

检查， 将各种线索渠道收集到的问

题纳入台账， 并作为监督检查的重

点， 通过实地检查、 拨测验证、 技

术检测等多种方式， 确保问题能够

整改到位。 三是强化依法处置， 对

于整改不彻底的企业也将依法依规

采取处置措施， 整改一批典型违规

行为， 查处一批典型违规企业， 推

动形成互通开放、 规范有序、 保障

安全的互联网发展良好环境。
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工信部：

屏蔽网址链接是专项整治重点问题之一

核实线索、乔装暗访……

国务院督查组如何顺藤摸瓜揪出背后猫腻？

内蒙古包头警方破获重大贩毒案
缴获海洛因180余克

火场探案 破题猎凶
———全国多地消防刑侦勇士云南弥勒比武

□据新华社报道

近日， 全国消防刑侦火灾

调查联合演练比武在云南省红

河哈尼族彝族自治州弥勒市举

行。 此次活动是全国首次联合

消防、 刑侦两部门开展的火灾

调查协作性比武， 江西、 湖南、

广东、 广西、 海南、 重庆、 贵

州、 云南 8个省 （区、 市） 的消

防、 刑侦总队选派了优秀队员参

加比拼。

本次比武依托弥勒市一家废

弃化工厂内原有的建筑物和构筑

物， 设置打造若干火灾场景， 采

取“真火、 真烧、 真撞、 真炸”

方式复刻现场， 主要选取住宅、

沿街店铺、 生产厂房、 仓储场

所、 商场超市、 集贸市场、 桑拿

洗浴休闲场所等火灾总量大、 亡

人火灾易发或火灾风险较高的常

见场所， 结合历史火灾暴露的问

题教训， 全实景、 全流程、 全要

素设计火灾调查、 部门协作、 刑

事案件办理和火灾延伸调查内

容。

为贴近实战， 检验各地火灾

调查岗位练兵水平， 比武组委会

增加本次比武的难度系数， 在模

拟现场内安置了许多干扰因素，

要想确定着火点、 查明火灾原

因， 消防、 刑侦队员们面临着巨

大考验。

8 号考场模拟了商铺类“三

合一” 场所发生火灾现场， 由江

西消防、 刑侦联合开展调查。 江

西队队长王丹东介绍， 根据火灾

调查工作流程， 全体火灾调查员

按照现场勘验、 现场照相、 现场

录像、 调查询问、 现场制图、 视

频分析、 现场建模、 电子数据提

取分析 8个专业投入火灾原因调

查工作。

队员们分工合作， 有运用测

谎仪器询问知情人的， 有拿照相

机记录现场的， 有使用三维激光

扫描仪进行建模的……“在过

去， 一旦现场被破坏， 案件调查

就会受阻。 新设备三维激光扫描

仪投入运用， 极大地促进了火灾

原因调查， 通过这套建模设备，

可以留存最原始的现场状况。”

江西队建模组队员巩政说。

团体比武过程中， 消防、 刑

侦密切合作、 通力配合， 连续奋

战 24 小时。 消防部门还原火场

结构、 重建现场环境、 复原起火

情况， 确定起火点， 分析火势蔓

延扩大的过程； 刑侦部门固定痕

迹物证、 还原案发经过。 经联合

调查， 查明了起火点， 查清了起

火物质， 查实了起火原因。

此次演练比武， 全面展现了

消防、 刑侦两支队伍的协作配合

和案件侦办水平， 加强了火灾调

查大数据系统、 办案一体化平台

建设， 实现远程会诊、 “一张

图” 指挥， 进一步促进全国火灾

调查工作和火灾延伸调查工作的

开展。


